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Климатический саммит COP28 
в Дубае (ОАЭ) завершился 

принятием итогового докумен-
та, предписывающего отказ 
от использования ископаемо-
го топлива в энергетических 
системах справедливым, упо-
рядоченным и равноправным 
путем и активизацию усилий 
в это десятилетие, чтобы до-
стичь чистого нулевого уров-
ня выбросов к 2050 году.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Новый проект, однако, не содер-
жит пункты об обязательствах по 
поэтапному отказу от использова-
ния ископаемого топлива, к при-
нятию которых призывали многие 
страны, общественные организа-
ции и ученые, отмечают западные 
СМИ. Более того, итоговый доку-
мент СОР28 подвергся критике за 
то, что оставляет множество воз-
можностей для поиска обходных 
путей, которые могут позволить 
продолжать расширять использо-
вание ископаемого топлива. В част-
ности, документ не запрещает пе-
реходные виды топлива, к которым 
относится и природный газ, при-
менение которого также загрязня-
ет окружающую среду.

Своим мнением по поводу итогов 
СОР28 и перспектив СОР29 в интер-
вью газете «Бакинский рабочий» 
поделился экс-советник министра 
энергетики, член Общественного 
совета министерства энергетики 
Республики Казахстан Олжас Бай-
дильдинов.

- На недавно завершившейся 
СОР28 в Дубае много говорилось 
о том, что мир по-прежнему далек 
от намеченных планов по дости-
жению ключевых климатических 
целей. Несмотря на все усилия, 
сейчас в атмосфере на 30% боль-
ше углекислого газа, чем было. 
До 2030 года глобальные выбро-
сы должны быть сокращены бо-
лее чем на 40%, по разным оцен-
кам от 42 до 47%. И лишь в этом 
случае можно удержать рост гло-
бальных выбросов. Удастся ли это-
го добиться?

- Я не очень верю в общемиро-
вые инициативы по сдерживанию 
глобальных выбросов, их миними-
зации, обнулению и т.д. Я всегда на-
зывал такие инициативы удавкой 
развитых стран на шее развиваю-
щихся, к которым относятся наши 
государства. К примеру, в Казахста-
не принята Стратегия углеродной 
нейтральности до 2060 года, пред-
усматривающая вложение порядка 
$600 млрд. Для сравнения, весь го-
довой бюджет Казахстана состав-

ляет $45-50 млрд. Соответственно, 
можно представить, какая это ко-
лоссальная сумма в масштабах на-
шей страны! К тому же эту сумму 
надо будет где-то найти, а по итогу 
ее все равно заплатят наши граж-

дане в обмен на так называемую 
чистую энергетику или снижение 
вредных выбросов и минимизацию 
их последствий. В этой стратегии 
также предусмотрен механизм ком-
пенсации. К примеру, если некое 
предприятие осуществляет вред-
ные выбросы, то в качестве ком-
пенсации оно может посадить ка-
кое-то количество деревьев. 

Однако ввиду слишком высокой 
цены, в которую обходится борь-
ба с выбросами парниковых газов, 
полагаю, что развивающийся мир 
не сможет найти такие средства. 

Есть вопросы и по самим чи-
стым источникам энергии. В част-
ности, на строительство ветроэ-
лектростанций расходуется боль-
шое количество редкоземельных 
металлов, добыча которых, а впо-
следствии и утилизация лопастей 
ветрогенераторов наносит ущерб 
природе.        

- Страны - участницы климати-
ческого саммита COP28 одобрили 
без возражений итоговый доку-
мент, предложенный ОАЭ и пред-
писывающий отказ от использо-
вания ископаемого топлива к 2050 
году. Насколько это выполнимо?

- Точно так же я не верю в спо-
собность человечества отказаться 
от ископаемых видов топлива, даже 
от угля, к 2050 году. Дело в том, что 
население планеты растет. Понят-
но, что меняющийся климат где-
то сказывается в пользу отказа от 
ископаемого топлива. К приме-
ру, в середине декабря в Астане 
температура воздуха днем была 
+2 градуса, а ночью -5 и не везде 
есть снег. Представить себе такую 
теплую зиму в Астане еще 10 лет 
назад было просто невозможно. 
Также понятно, что подобное из-
менение климата влечет за собой 
засуху и т.д. 

Так или иначе, но для расту-
щего населения Земли, безуслов-
но, требуется все больше источ-
ников энергии, больше генерации 
той же электроэнергии. Дело в том, 
что если мир в обозримом буду-
щем собирается полностью перей-
ти на электромобили, то для этого 
тоже потребуется много электроэ-
нергии и одни лишь возобновляе-
мые источники энергии удовлет-
ворить растущие потребности че-
ловечества не смогут. 

- В последнее время наряду 
с углеродом в парниковом эффек-
те обвиняется и природный газ - 
метан. Но есть мнение, что «чу-
довищные» парниковые свойства 
природного газа несколько преу-
величены. Более того, сам парни-

ковый эффект мало связан с ан-
тропологической деятельностью 
человека, так как ранее - еще в до-
индустриальную эпоху - такое на 
Земле уже случалось. Может ли пе-
далирование темы парникового 

эффекта углерода и метана быть 
лишь предлогом для оказания дав-
ления на производителей тради-
ционных энергоресурсов (нефти, 
угля, природного газа) с целью 
создания условий для взимания 
с них платы за выбросы и, соот-
ветственно, базы для искусствен-
ного снижения конкурентоспо-
собности продуктов, производи-
мых из углеводородов?

- Я полностью согласен с ва-
шей формулировкой и не пере-
стаю повторять, что сам не видел 
точных расчетов, да и в научных 
кругах нет единой точки зрения 
о том, что именно человек и его 
деятельность являются опреде-
ляющим фактором в глобальном 
потеплении. Земля действитель-
но в своей истории неоднократ-
но проходила различные перио-
ды, как похолодания, так и поте-
пления. Циклы эти повторяются 
через определенный промежуток 
времени. Сейчас мы находимся в пе-
риоде потепления и насколько ве-
лико влияние человека на выбро-
сы метана - это большой вопрос. 
На мой взгляд, научно это не до-
казано. Развитые же страны, ког-
да убедились в том, что темпера-
тура на планете повышается, обер-
нули этот процесс в свою пользу, 
прежде выведя все грязные про-
изводства на территорию разви-
вающихся стран.

- Как одно из средств борьбы 
с выбросами парниковых газов 
предлагается ввести особый налог 
- углеродный и метановый сбор. 
В частности, уже с 1 января 2024 
года все суда, заходящие в евро-
пейские порты, будут облагать-
ся сбором за выбросы углерода 
в размере 90 евро за тонну. К чему 
это в итоге приведет?

- Так называемый углеродный 
налог, который будет постепенно 
введен в Евросоюзе, естественно 
ударит по развивающимся стра-
нам, экспортирующим свою про-
дукцию и сырье. К примеру, уже 
подсчитано, что примерно $800 млн 
будет ежегодно терять металлур-
гическая отрасль промышленно-
сти Казахстана на этом углерод-
ном налоге. Надо понимать, что 
для выплавки стали и других ме-
таллов в нашей стране расходует-
ся уголь. Что касается нефтегазо-
вой промышленности, то там по-
тери будут еще больше - до $4 млрд 
ежегодно по причине наличия вы-
бросов вредных газов, как при до-
быче, так и при транспортировке 
углеводородного сырья. Все это вы-
льется в потери для нефтедобыва-

ющих компаний, госбюджета Ка-
захстана и в конечном счете для 
простых граждан. Разумеется, ни-
чего хорошего от углеродного на-
лога нет, но такова политика. На 
любой товар и любое сырье, по-
падающее в ЕС, будет разработан 
соответствующий маркер, по ко-
торому будет рассчитываться его 
углеродный след. А быстро пере-
ориентировать поставки нефти, 
скажем в Китай, мы тоже не смо-
жем, и все это ляжет тяжким бре-
менем на Казахстан.     

- 29-я сессия Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
по изменению климата (COP29) 
пройдет в ноябре 2024 года в Азер-
байджане. Как вы оцениваете дан-
ный факт?

- Мы радуемся успехам брат-
ского Азербайджана, и тот факт, 
что климатическая повестка может 
быть озвучена не только на пло-
щадке развитых стран, но и разви-
вающихся, обнадеживает, так как 
позиция развивающихся стран бу-
дет услышана. 

Безусловно, развитые страны 
изначально имеют в этом опреде-
ленное преимущество. Во-первых, 
они убрали со своей территории 
грязные производства. Во-вторых, 
это мировые эмиссионные центры 
доллара, евро и т.д. И когда у тебя 
есть печатный станок с практиче-
ски безграничным потолком ро-
ста долга, ты можешь сколь угод-
но долго увлекаться различными 
дорогими игрушками и навязы-
вать их другим странам. При этом 
надо понимать, что одним из ос-
новных производителей оборудо-
вания для ВИЭ являются страны 
ЕС. Хотя в последнее время им на-
чал составлять серьезную конку-
ренцию Китай. 

- Предполагается, что основной 
темой СОР29 может стать между-
народная торговля углеродными 
единицами. Как известно, этот во-
прос был в повестке дня COP28, 
однако участникам конференции 
не удалось достичь прогресса в ра-
боте над ним. Удастся ли это сде-
лать в Баку?

- Безусловно, вопрос торговли 
углеродными единицами, выбро-
сами - очень широк и не совсем 
ясно, как это будет регламентиро-
вано. Насколько я понимаю, речь 
будет идти о европейских и амери-
канских торговых площадках. При 
этом в Казахстане несколько бирж 
уже проводили большую работу по 
торговле углеродными единица-
ми на своих площадках. Но и тут 
не совсем понятно, в какой окон-
чательной форме мы это увидим. 

Но одно ясно четко - борьба за 
эти площадки в рамках стран или 
международных, региональных ор-
ганизаций, к примеру Казахстан 
и Азербайджан могут иметь об-
щую торговую площадку или бир-
жу в рамках Каспийского региона, 
будет жесткая. Ведь многие страны 
пожелают завязать такие биржи на 
себя, на свою валюту. Конечно же, 
те страны, которые в этой борьбе 
смогут одержать победу, в будущем 
получат серьезные преимущества, 
как финансовые, так и другие перед 
прочими странами. Ведь в конеч-
ном счете углеродный налог - это 
не только потери, но и в опреде-
ленной степени вопрос конкурен-
тоспособности продукции. То есть 
те страны, которые смогут приспо-
собиться к жизни в условиях угле-
родного налога, смогут предлагать 
продукцию экологически чистую, 
более оптимальную по цене, и в ко-
нечном счете это может привести 
и к определенному переделу на том 
же энергетическом рынке, на рынке 
металлов и т.д. Поэтому это боль-
шая игра и тут нужно понимать, 
что развивающиеся страны в итоге 
ухудшат свои позиции. К примеру, 
как граждане Казахстана мы за то, 
чтобы продукцию нашей страны 
больше покупали в мире, но с дру-
гой - мы все живем на одной пла-
нете и должны сокращать грязные 
производства, меньше отравлять 
атмосферу. Но в отношении Казах-
стана, когда есть вопросы по ста-
рым угольным ТЭС, суровому кли-
мату (зимой у нас может доходить 
до -40), экологическая повестка не 
стоит в приоритете для населения.

Большая игра
«Зеленый» переход ужесточит борьбу за конкурентоспособность 

Олжас Байдильдинов:

Мы радуемся успехам братского Азербайд
жана, и тот факт, что климатическая 
повестка может быть озвучена не только 
на площадке развитых стран, но и разви
вающихся, обнадеживает, так как пози
ция развивающихся стран будет услышана

Состоялась презентация кни-
ги «Природа Азербайджана», 
посвященной 100-летию об-
щенационального лидера  
Гейдара Алиева.

В мероприятии, организо-
ванном Министерством эколо-
гии и природных ресурсов, при-
няли участие министр экологии 
и природных ресурсов Мухтар Ба-
баев, посол Бразилии в Азербайд-
жане Мануэль Монтенегро, посол 
Объединенных Арабских Эми-
ратов в нашей стране Мухаммад 
Аль Буши, исследователи- ученые, 
сотрудники государственных уч-
реждений.

Выступившие на презентации 
рассказали о беспримерных за-
слугах великого лидера Гейда-
ра Алиева, всегда придававше-
го большое значение расширению 

масштабов зеленых насаждений 
и вопросам охраны окружающей 
среды, продолжению природоох-
ранных традиций.

Было отмечено, что книга сы-
грает важную роль в защите био-
логического разнообразия, кото-
рое является неотъемлемой ча-
стью экосистемы, и его передаче 
будущим поколениям.

На мероприятии также подчер-
кивалось, что объявление Прези-
дентом Азербайджана 2024 года 
«Годом солидарности во имя зе-
леного мира» является важным 
вкладом в дело защиты окружа-
ющей среды, отмечалась значи-
мость проведения 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата в нашей стране в следу-
ющем году.
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Вклад в экоцивилизацию
Презентована книги «Природа Азербайджана»

26 декабря под руководством 
заместителя премьер-министра 
Азербайджанской Республики, 
председателя Координационной 
комиссии по координации дея-
тельности государственных ор-
ганов (структур) в сфере обе-
спечения безопасной эксплуа-
тации потенциально опасных 
объектов Шахина Мустафаева 
в Кабинете Министров состоя-
лось очередное заседание комис-
сии, посвященное реализации 
мер, вытекающих из Распоря-
жения Президента Азербайд-
жанской Республики от 24 сен-
тября 2022 года № 3488, сооб-
щает пресс-служба Кабинета 
Министров.

На заседании комиссии были при-
няты «План работы на 2024 год», «План 
мероприятий, связанных с техниче-
ским регламентом, который необхо-
димо первоначально принять в со-
ответствии с современными требо-
ваниями к объектам потенциальной 
опасности, а также оборудованию, 

приборам и другим инструментам 
и средствам, эксплуатируемым на 
потенциально опасных объектах», 
«План мероприятий по ликвидации 
существующих проблем на террито-
риях Азербайджанской Республики, 
загрязненных непригодными и за-
прещенными пестицидами и агро-
химическими веществами, включая 
аммиачную селитру».

На заседании также были даны 
соответствующие поручения по фор-
мированию электронной базы дан-
ных (портала) комиссии, подготов-
ке единого государственного реестра 
потенциально опасных объектов на 
основе передового международного 
опыта, совершенствованию норма-
тивно-правовой базы в сфере экс-
плуатации потенциально опасных 
объектов, а также усилению контро-
ля в области безопасной эксплуата-
ции потенциально опасных объек-
тов, относящихся к направлениям 
деятельности государственных ор-
ганов (структур), входящих в состав 
комиссии. 

Руководствуясь 
передовым опытом

Состоялось очередное заседание комиссии 
по безопасной эксплуатации потенциально 

опасных объектов

Кабинет Министров Азербайд-
жана предписал выделить свы-
ше 300 га земли в поселке Пир-
саат Гарадагского района Баку 
под строительство солнечной 
электростанции (СЭС), сообща-
ет пресс-служба правительства.

Соответствующее постановле-
ние подписал премьер-министр Али 
Асадов.

Согласно документу, 300,77 га 
земли государственного резервно-
го фонда определены как зона воз-

обновляемых источников энергии 
для строительства СЭС.

Минэнерго Азербайджана пред-
писано выбрать производителя элек-
троэнергии, Госкомитету по архитек-
туре и градостроительству - выдать 
разрешение на строительство СЭС.

Территория выделена не под ка-
кой-то конкретный проект, и будет 
определено, какая компания (струк-
тура) будет осуществлять деятель-
ность на выделенном участке, со-
общили в Минэнерго.
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ВИЭ в приоритете
В одном из районов Баку выделен участок 

под строительство СЭС
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